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Порой кажется, что кто-то большой и властный 
насильно закрывает тебе рот

 Сегодня молодёжь стремится 
реализовать свое право голоса. Мы 
пытаемся решать жизненные вопросы, 
но это не всегда получается. Мы 
генерируем интересные идеи, но их 
оставляют незамеченными. Почему так 
происходит? И есть ли у нас на самом 
деле это самое право голоса? Я решила в 
этом разобраться.

Подтолкнула меня проблема, 
которая давно существует в моей 
родной школе №3. У нас более семи 
лет не было спортзала. И только в 
прошлом году началось долгожданное 
строительство. Пока непонятно, что 
всё-таки посодействовало строительству 
спортзала. Благодаря кому или чему оно, 
наконец, началось? 

Мы всё помним
 Известно, что Елизавета Туктамышева, 

в недавнем прошлом ученица нашей 
школы, а ныне уже фигуристка 
мирового уровня, написала письмо 
Президенту России с просьбой начать 
строить спортивный зал в её родной 
школе. И вот, это случилось! В результате 
строительство спортзала в нашем городе 
взято под контроль Администрацией 
Президента России.  

Пыль, грибок на стенах, неприятный 
запах – до сих пор в таких условиях 
проходит физкультура в родной 
школе Лизы. Много лет назад спортзал 
стал негодным, поэтому занимаемся 
мы, школьники, в манеже – здании, 
находящемся через дорогу от школы.  С 
тех пор спортзал обещали возобновить 
несколько раз. Но просьбы школьников 
так и не были услышаны.

Мнение школьников 
Что на самом деле стало отправной 

точкой долгожданному строительству: 
письмо президенту от именитой 
фигуристки или все таки многократный 
обращения простых школьников?  

  Я задала этот вопрос старшеклассникам 
школы №3. 

- Помогло только письмо. Думаю, 
путей больше не было. Пока перейдём 
через дорогу, дойдём до соседнего 
здания, потеряем время от урока. Но 
вообще, мы уже привыкли. Для нас это 
норма. А вот то, что в нашей школе будет 
спортзал – это даже необычно.

   

- Я думаю, помогло ещё и то, что мама 
Лизы вышла на связь с правительством 
России. А вот та молодёжь, которую 
слушают, должна быть интеллигентна, 
должна разбираться в чём-либо.

 
 Виктория Антуганова, 15 лет:

- Лиза знаменитая, а мы 
незначительные. Её знают, она 
великолепная фигуристка. Власти 
слушают только известных людей, 
которые чего-то добились.

                                                                                                     
Евгений Наймушин, 15 лет:

- Туктамышева – чемпионка, а мы – 
никто. Мы обычные люди, а они - нет.

Школьники считают, что у них права 
голоса нет. Думают, для  этого нужно 
иметь славу и влияние. А может быть, 
молодёжь  не знает, как повлиять на 
власть? Почему ученики вынуждены 
считать себя незначительными? 
Получается, всё так и есть. Они уже 
твёрдо убеждены, что повлиять на 
власть не смогут. Во всяком случае, как 
свидетельствуют результаты опроса, для 
того чтобы иметь право голоса, нужно 
разбираться в том, куда и на что ты 

хочешь повлиять.
Я думаю, молодёжь и власть не должны 

противостоять друг другу в решении 
общих проблем, а должны найти точки 
соприкосновения. Мы же не с разных 
планет, мы такие же люди, как и те, 
кто управляет городом, республикой 
и страной. Нынешние чиновники 
тоже когда-то сидели за школьной 
партой и ходили на физкультуру, и 
наверняка понимают, как важен для 
большинства спортзал. Мы, простые 
ученики, хотим, чтобы власть была 
открытой для нас: хочется знать всю 
информацию, чувствовать доверие и 
быть услышанными. 

  О том, как всё начиналось
Директор школы №3, Хлобыстова 

Татьяна Евгеньевна, имеет свою точку 
зрения:

  - Почему в школе уже больше 
восьми лет нет спортзала?

- Не было денег на строительство. 
Постройка нашего спортзала – это 
вообще мечта всех директоров школы 
№3. Все они занимались этим вопросом, 
многое для этого делали. Я в 1977 году 
окончила третью школу, уже тогда были 
проблемы.

- Как вы думаете, услышали бы 
власти Елизавету, если бы она 
не представляла нашу страну на 
международном уровне, а была 
простой ученицей?

- Нет, я думаю, не услышали бы. 
Она всё-таки фигуристка «с именем», 
в стране известна. Так совпало, что 
именно она написала письмо, и вот то, 
что она ещё из нашей школы, решили 
уже помочь. 

- Почему, по вашему мнению, 
наш спортзал стали строить только 
после её письма? Почему услышали 
только её? 

- Могли бы и другие спортсмены 
написать, в нашей школе много 
спортсменов училось. Они ещё в то 
время могли поспособствовать, но 
вот так получилось, что именно Лиза 
написала.

- Считаете ли вы, что молодёжь 
может повлиять на решения  хотя 
бы в жизни города? Что для этого 
нужно? 

- Да, может повлиять. Только молодёжи 
часто не хватает опыта, у них всё-таки 
должен быть какой-то «багаж» для этого. 
Всё должно быть подготовлено. 

- В какие сроки обещают 
построить спортзал, и кому мы 
должны быть благодарны, что его 
наконец начали строить?

- К началу следующего года уже 
обещают построить. А благодарны в 
первую очередь должны быть Владимиру 
Юрьевичу Перешеину, бывшего главу 
нашего города, а ныне министру 
информатизации и связи УР.  

  действуй!
Директор утверждает, что молодежь 

может повлиять на решения городских 
или иных властей, но при этом у них 
должен быть «багаж опыта». А откуда же 
он появится, если активно не проявлять 
свою гражданскую позицию, не бороться 
за свои права? А  на вопрос «услышали ли 
бы Лизу, если бы она не была именитой 
фигуристкой?» Татьяна Евгеньевна 
отвечает «нет, не услышали бы…» 
Противоречие! Получается, формально 
у молодёжи есть сила голоса, а на деле 
её нет. Она есть у известных или богатых 
людей, обладающих властью. Неужели 
это так, и не бывает иначе? Я решила 
найти хотя бы один пример того, что 
простая молодёжь имеет право и силу 
голоса.

Иногда некоторые студенты 
устраивают забастовки и митинги. 

Бывает – добиваются 
своего, бывает – всё 
б е з р е зуль тат н о . 
Например, в 
Е к а т е р и н б у р г е 
в 2011 году 
проходили выборы 
в молодёжный 
парламент. Многие 
школьники не 
хотели отдавать 
голос ни за одну 
партию и портили 
бюллетени, голосуя 
сразу за несколько 
депутатов. За это 
учителя ставили 
им двойки по 
п р е д м е т а м 
«история» и 
«обществознание». 

  Школьники 
хотели помешать 
выборам, так как 
были возмущены 
о т с у т с т в и е м 
в о з м о ж н о с т и 
голосовать против 
всех. Неизвестно, 
добились ли они 
этим чего-то, 
но всё-таки они 
пробовали. Если 
хочешь бороться 
– пробуй! Сидеть 
сложа руки – значит 
остановиться на 
месте и на самом 
деле ничего не 
хотеть. Пустые 
разговоры тоже ни 
к чему не приводят, 
нужны чёткие план 
и цель – главное 
условие.

 а что думают активные?
Пример борьбы екатеринбургских 

школьников вдохновил меня. В нашем 
городе тоже есть подобная молодежному 
парламенту структура. Мне стало 
интересно услышать комментарий 
от члена молодёжного совета при 
главе города Глазова:

-   Сегодня молодёжь, работающая 
и учащаяся, силу голоса имеет только 
формально. Да, нас наделили правом 
выбирать и быть избранными. В 
ВУЗах создаются студенческие советы, 
на предприятиях и учреждениях – 
профсоюзы молодых специалистов. Но 
это только фикция, отписка на бумажках. 
Я поняла это, работая в такой фикции. 
Нас наделили правом участвовать в 
принятии решений на уровне города. Но 
на деле мы, как учёные обезьяны, можем 
только кивать головой и расписываться 
в фиктивных документах о том, что 
самостоятельно приняли решение. Нет. 
Это не правда, что у нас демократия в 
стране.

Обидно, когда есть желание делать 
жизнь в городе или у себя на работе 
лучше, а у тебя отбирают это право, 
скашивают любое предложение на 
корню, если оно смелое. Смелость нынче 
наказуема.

Если об этом говорит человек, 
который формально имеет возможность 
влиять на решения городских властей, 
но не может ее реализовать, то стоит 
задуматься! Складывается впечатление, 
что ничего нельзя предпринять, 
теряется всякий смысл действовать, 
голосовать... Наверное, власти не дают 
возможность делать всё это. Получается, 
интеллигентная, смелая, активная 
молодёжь тоже не может повлиять на 
власть. Неужели для этого нужно иметь 
только мировое имя и больше ничего? 

право голоса

Мнение елизаветы 
Туктамышевой

Три коротких вопроса о самом 
главном.

- Почему ты решила помочь 
своей школе?

- Потому что это одно из родных мест 
моей жизни.

- Как ты думаешь, началось 
бы строительство спортзала, 
если бы ты не посылала письмо 
Президенту?

- Насчёт этого не знаю…
- Считаешь ли ты, что простая 

молодёжь имеет право голоса?
- Да, считаю.

Знала, что получится
Лиза – человек занятой. Коротко, но 

ясно, она ответила на мои вопросы. 
По мнению выдающейся фигуристки, 
простая молодёжь всё-таки имеет право 
голоса. Есть много разных мнений. А 
где же всё-таки истина?

  Лиза не могла оставить свою родную 
школу в беде. Понимала, что она сможет 
повлиять на строительство спортзала. 
Началось бы оно или нет, если бы она 
не послала письмо, так и останется 
загадкой. 

 а мы можем быть 
уверены?

Но факт остаётся фактом. По мнению 
одних – простая молодёжь, безусловно, 
имеет силу голоса. Сама же молодёжь 
заявляет, что такого права у них нет. 
Кому верить? У каждого своя правда, но 
истина одна. Молодёжь нельзя лишать 
голоса, убивать в нас стремление 
действовать. Только подумайте, какими 
бы важными и полезными событиями 
наполнилась наша жизнь и жизнь 
страны, если бы услышанной была не 
только именитая молодёжь, но и мы!                                                                                                                         

   

почему его нас лишают?

  Вероника Пилоян, 15 лет:  

Александр Резенов, 16 лет:                                                                                                     


